

## Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.  
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos  
trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos  
de peseta, por cada línea. Anuncios prefe-  
rentes, primera insercion, á diez céntimos  
línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de  
cuarta plana, á precios convencionales.  
Número suelto, cinco céntimos.  
Atrasado, 15 céntimos.

# LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

## Puntos de suscripcion.

## PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo  
número veinticinco.

## FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de co-  
reos.

## DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco,  
planta baja.

## Dios y Sueros.

### CUESTION RELIGIOSA EN ALEMANIA.

El periódico la *Kölnische Volkszeitung* publica el proyecto de ley político-eclesiástico del príncipe de Bismarck, que continúa la obra reparadora de las leyes de 13 de Julio de 1880 y del 31 de Mayo de 1882.

Sin derogar en principio la legislación coercitiva de Mayo, el nuevo proyecto de ley la enmienda, despojándola de las disposiciones más vejatorias.

Las quejas de la Iglesia contra las leyes de 1872 y 1873, se referian, entre otros, á tres puntos principales: la obligacion de los Obispos de notificar á la autoridad civil los nombramientos de Curas, y el derecho de esta autoridad á poner su veto absoluto á estos nombramientos; la obligacion de los aspirantes eclesiásticos á estudiar y recibir los grados en las Universidades públicas, y la sujecion del clero á un tribunal especial compuesto de juristas seculares.

Además, una disposicion especial impedía al Clero no autorizado por el Gobierno, el ejercicio de su ministerio bajo las más severas penas.

Sobre estos puntos han versado las negociaciones entre Roma y Berlin, y hasta ahora no se ha encontrado el terreno para realizar la transaccion deseada.

Bismarck ha renunciado de repente á proseguir las negociaciones, y ha expuesto en el indicado proyecto el límite de las concesiones que cree poder hacer gratuitamente á los católicos.

Hé aquí las principales disposiciones del nuevo proyecto de ley, literalmente traducidas de la *Kölnische Volkszeitung*:

1.º El Estado renuncia á exigir á los Obispos que le comuniquen los nombramientos de Ecomos y Vicarios.

2.º La jurisdiccion del llamado tribunal Eclesiástico queda derogada en lo que concierne á la investidura Eclesiástica, al ejercicio de los derechos episcopales, y á la disciplina é instrucción del Clero.

3.º El estado solo podrá ejercer el derecho del veto en los nombramientos eclesiásticos permanentes por motivos de orden civil ó político ó por falta de instruccion; la aptitud teológica de los candidatos deja de estar sometida á la apreciacion de la potestad civil.

4.º Los Sacerdotes podrán decir la misa y administrar los Sacramentos sin obtener permiso de los poderes públicos.

Con referencia á un telegrama de Berlin, un diario madrileño dice que la *Germania*, órgano del Centro Católico alemán, ha publicado una nota, segun la cual, este acepta y votará el proyecto de ley del príncipe de Bismarck por lo que tiene de bueno, sin perjuicio de seguir trabajando en la medida de sus fuerzas hasta conseguir la realizacion absoluta de las aspiraciones de todos los católicos de Alemania.

Dios haga que estos deseos se vean pronto satisfechos por completo.

### REVISTA DE LA DECENA.

Bien impresionados escriben los correspondientes de los periódicos vinícolas franceses, respecto al aspecto que presentan los viñedos en las diversas comarcas de aquella nacion.

De Narbona dicen, que á consecuencia de las últimas lluvias, las viñas ofrecen una lisonjera vegetacion; que reina buen tiempo; que las cepas están en plena floracion y que no dudan que se verificará en las mejores condiciones la formacion del fruto. Los negocios en calma, limitándose la demanda á las necesidades del consumo; pero el comercio busca con interés los vinos, exceptuando los superiores, cuyo precio es alto.

En Arlés las viñas presentan muy bella apariencia y hacen concebir la esperanza de una buena cosecha. Quedan todavía bastantes vinos sin vender, á causa de los defectos que el comercio les achaca.

En los viñedos de la Charentese nota una mejora notable, pues las cepas brotan con gran vigor, lo cual hace concebir la esperanza de que este año habrá cosecha. Pocos negocios y estos en escala limitada.

En el Bordelés hace visibles progresos la vegetacion de la vid, merced al buen tiempo que ha reinado durante la última quincena de Mayo. Confian los viticultores que pronto se iniciará la floracion, período crítico que esperan con ansiedad; entretanto las compras se limitan á las necesidades diarias; los precios firmes en las bodegas á causa de las cortas existencias.

En el Hérault es también magnífico el aspecto de los viñedos, allí donde la filoxera no ejerce sus destrozos. Las temperaturas últimas favorecieron mucho la vegetacion. Los negocios nulos en Beziers.

En Certe, parece que empezaban á reanimarse los negocios; pero el movimiento ha sido de corta duracion. Se piden vinos buenos y sin yeso, que se piden á Italia, siendo los precios corrientes de 42 á 47 francos hectolitro.

En cambio en el Rosellon abrigan grandes temores por los chubascos que cayeron estando las vides en flor, pues creen que mucha parte de ésta se correrá y por lo tanto quedará muy aminorada la futura cosecha.

En Italia se sostienen los precios á consecuencia de las noticias que en Génova reciben de las regiones meridionales.

En España continúa la incertidumbre en los negocios á causa de los grandes daños que los viñedos experimentaron en muchas localidades; primero con las heladas de Marzo y Abril y despues con los pedriscos de fin de Mayo.

En Búrgos la cosecha de cereales hace concebir esperanzas de que será muy grande, si la granazon se verifica en buenas condiciones; por esta causa los precios de los granos tienden á la baja, cotizándose el trigo de 43 á 44 reales fanega.

En Ciudad-Real han quedado destrozados muchos sembrados de la provincia, á causa del pedrisco del 23 de Mayo; sin embargo de los que están flojos los precios de los cereales; en cambio hay gran firmeza en los de los vinos.

En la provincia de Zaragoza ha brotado la vid con gran vigor, pero se conocen los efectos de las heladas, que hicieron perder una buena parte de la futura cosecha. Los olivos con bastante muestra; los cereales buenos.

En Palencia esperan una buena cosecha si el tiempo favorece para la granacion; por esta causa los precios de los cereales están en baja, cotizándose el trigo de 42 á 43 reales fanega de 92 libras y la cebada de 28 á 30. Las heladas causaron algun daño en los viñedos, pero esperan recoger una buena cosecha: van escaseando las existencias.

En la Rioja se lamentan de la poca muestra que presentan los viñedos, en particular el tempranillo, allí muy abundante: los sembrados muy buenos; el vino se paga de 17 á 18 reales la cántara de 16,4 litros.

En Navarra, escepcion hecha de algunas localidades donde el granizo ha causado bastante destrozo en las cosechas y viñedos, los campos presentan muy buen aspecto; las cebadas están granando y pronto empezará la siega de algunas; el trigo en plena floracion, haciendo concebir las más lisonjeras esperanzas, así como las habas cuya fructificacion continúa en buenas condiciones; las patatas y otras cosechas de primavera vegetan perfectamente, mer-

ced á las lluvias alternadas con calor, que venimos disfrutando en esta primavera. Las viñas dan buenos y abundantes brotes en lo general y los olivos ostentan abundantes flores. Quiera Dios que se inicie pronto un tiempo fijo y claro, para que no sean defraudadas las justas esperanzas de los labradores.

Barasoain, estado de la atmósfera templado; aspecto de los sembrados, bueno; jornales con vino, 6 reales.

Murchante, estado de la atmósfera templado; viento reinante Sud; aspecto de los sembrados, bueno; el de las viñas, bueno en el monte y malo en el regadio; de los olivares, malo; jornales, con vino, 8 reales.

Puente la Reina, estado de la atmósfera templado; viento reinante Sud y Este; lluvias más de un día; aspecto de los sembrados, bueno; el de las viñas y olivares, bueno; jornales, sin vino, 11 reales.

San Martin de Unx, estado de la atmósfera templado; viento reinante Norte y Este; lluvias más de un día y tempestuosas; aspecto de los sembrados, bueno; el de las viñas y olivares, bueno; jornales con costa 4 reales; id. sin costa, con vino, 9.

(Revista Agrícola.)

## Exterior.

### La situacion de Albania.

Desde hace algunos dias, circulan por los periódicos noticias que ponen de manifiesto la perturbacion que reina en Albania.

La *Correspondencia Política*, Viena, habia recibido de Scutari, con fecha 5, el siguiente despacho:

«Los *Castrati* se han apoderado de una barca cargada de viveres para la guarnicion de Touzi, y desarmado al equipaje. El telégrafo entre Scutari y Touzi está cortado.

Circula el rumor de que las tribus montañas han desarmado la guarnicion de Touzi, apoderándose de cañones y municiones.

El comandante de Scutari salió el 2 con seis batallones y cañones para Touzi, precediéndole una diputacion de notables de Scutari, á fin de tentar una conciliacion con las tribus.»

De Varna tambien daban cuenta el dia 6, refiriéndose á Constantinopla, de movimientos de tropas, de ataques á convoyes, de grandes perturbaciones, en fin, precursoras de graves acontecimientos.

Las querellas entre montenegrinos y albaneses, lejos de dulcificarse como el gobierno del sultan llegó á suponer, se han agriado en términos de tomar el carácter de gravedad, con que recientemente se anunciaron.

Resultado de todo ello y quizá principio de una situacion espantosa han sido dos encarnizados combates, librados entre las tropas turcas y los insurrectos albaneses, resultando muchos muertos de ambas partes.

El país está infestado de partidas rebeldes.

### Francia.

Parece increíble, pero es cierto. Desde la secularizacion de los hospitales de Paris, la administracion habia suprimido la comida de vigilia que se daba los viernes. Al poco tiempo, observando que esto aumentaba los gastos, resolvió por economia restablecer el día de vigilia, pero á fin de que no tenga la vigilia carácter religioso, hace que en los hospitales se coma de pescado, no los viernes sino los martes.

Los libre-pensadores aplauden á la administracion. No les importa que en los hospitales se coma de vigilia una vez á la semana; lo que no quieren es que se coma de pescado los viernes.

Las sectas, en su odio á la religion, lle-

gan hasta los últimos límites de la tiranía y del ridículo.

### Rusia.

Segun las últimas noticias de Moscow, el czar recibió el día 8 en audiencia solemne á los embajadores extraordinarios que han ido á Moscow con motivo de las fiestas de la coronacion.

Estas terminaron oficialmente el sábado despues de una gran revista.

El czar y la zarina salieron por la tarde con direccion á Peterhoff.

Cuanto á San Petersburgo, dícese que la policia ha descubierto una reunion de nihilistas, los cuales, advertidos á tiempo, han conseguido escaparse llevándose parte del material de una imprenta clandestina.

### Irlanda.

La carta del Papa á los obispos irlandeses prohibiendo al clero tomar parte en las demostraciones á favor de Parnell, ha causado gran efecto, dando por resultado que estalle el odio anticatólico de las sociedades secretas, las cuales se atreven á injuriar groseramente al Papa, si bien esto contribuye á estrechar los vínculos de respeto, obediencia y amor que ligan con la Santa Sede al pueblo, clero y episcopado de Irlanda.

### El gobernador de Libano.

El *Standard* publica un despacho de Beyrouth, diciendo que el general católico Wasa-Bajá, nuevo gobernador del Libano, ha llegado allí, siendo recibido por su antecesor Rustem Bajá y por las demás autoridades de la provincia.

Wasa-Bajá tomó posesion de su cargo, pronunciando con este motivo un breve discurso, en el cual dijo que continuaría la política de tolerancia y de concordia seguida por su antecesor.

Las creencias religiosas del nuevo gobernador son una garantía para los cristianos que habitan en aquellos Santos Lugares.

### Últimas noticias de Albania.

La tribu insurrecta de los malisori ha sido sorprendida por las fuerzas turcas, las cuales han pegado fuego á varias aldeas.

Este hecho ha sobreexcitado en gran manera los ánimos de los albaneses.

La insurreccion toma incremento.

Afis-Bajá es esperado en Scutari, con 15 batallones de refuerzo.

Los despachos de Cattaro afirman que los insurrectos albaneses sorprendieron varios puestos turcos, pasando á cuchillo á los soldados.

—El día 8 descargó una horrorosa tempestad en la ciudad de Scutari. Un rayo prendió fuego al polvorin de la fortaleza, produciéndose una voladura que ha causado grandes destrozos, no solamente en el castillo, sino tambien en la ciudad.

Una parte del Bazar ha quedado destruida.

El número de desgracias personales es considerable.

### LOS BILLETES DE VIAJEROS.

Como era de suponer, las empresas de ferro-carriles se han alarmado á consecuencia del proyecto de ley suprimiendo el 10 por 100 que como impuesto percibia el Estado en 1866 y cedió á las Compañías en Diciembre de aquel año por un real decreto.

Reunidos el sábado en las oficinas del Crédito Mobiliario los directores de las Compañías domiciliadas en Madrid, resolvieron sostener lo que consideran como un derecho indiscutible, y al efecto se pre-



**La junta de abastos de Lumbier** anuncia para el día 20 del actual la venta en pública licitación de la lana que tiene procedente del ganado sacrificado por su cuenta.

**Varios jóvenes que en la noche del domingo último** se entretenían en quitar el picaporte de la puerta de la casa número 10 de la Bajada á San Agustín y que arrancaron de su sitio la tabla de anuncios de las funciones religiosas, fijada en la puerta de la iglesia parroquial de aquel Santo, han sido conducidos al depósito municipal.

De ello se ha dado parte al Juzgado de primera instancia.

**Cultos religiosos.**

Martes: San Juan de Sahagún.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media.

En Santo Domingo: el ejercicio del Santísimo Corazón de Jesús en la misma forma que los días anteriores.

**Anuncios preferentes.**

**VENTA DEL LUGAR DE BARBATAIN.**

A voluntad de su dueño y en pública y estrajudicial subasta se venderá dicho lugar distante unos cuatro kilómetros de Pamplona.

Su extensión superficial es 2.161 robadas de tierra de la que 1.500 se hallan en cultivo, en viña 53 y el resto son prados y pastos con bastante arbolado; tiene cuatro edificios con habitaciones para seis inquilinos y una pequeña Iglesia.

Esta hermosa posesion se halla libre de todo gravamen.

La subasta tendrá lugar el día 13 de Junio próximo, y hora de las once de la mañana en la notaria de D. Leandro Nagore.

Para más detalles, dirigirse á dicho señor, ó á doña Joaquina Álvarez, Dormitaleria 9, Pamplona.

**COCHE DIARIO PARA BELASCOAIN.**

Desde el día 1.º de Junio saldrá uno de Belascoain para Pamplona á las 5 de la mañana, regresando el mismo día á las 5 de la tarde del Establecimiento de carruajes de Maisonnave, Paseo Valencia, número 24, advirtiendo á los que concurrán á tomar las aguas del Establecimiento, que en dicho pueblo hay varias casas destinadas al efecto donde recibirán bañistas á precios módicos.

El precio por cada asiento será el de 6 reales.

**FÁBRICA DE FUEGOS ARTIFICIALES de la**

**VIUDA DE BERÁSTEGUI.**


Esta casa se encarga de hacer cuantos trabajos se le encomienden referentes al arte, con la bondad, prontitud y economía que acostumbra.

Abundantísimo surtido de cohetes etcétera, etc.

Dirigirse á la *Viuda de Berástegui*.— Puerta Nueva, Pamplona.

**GUADAÑAS SUTTERLIN.**

Fabricadas de acero fundido, flexibles como ninguna otra y muy superiores á las mejor forjadas, por la regularidad de su grosor, por su incomparable temple y por su finísimo corte, se han recibido y se expenden en el comercio de los señores Idoate y Compañía, de esta capital.



# D. MATÍAS OSARTE Y ARANAZ.

HA FALLECIDO:

Su desconsolada esposa, hijos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes y amigos,

*Suplican á las personas que por olvido involuntario no hubieran recibido esquila se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso del alma del finado y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia Parroquial de San Nicolás, HOY Martes á las once de su mañana.*

El duelo se despidie en la Iglesia.

Pamplona 12 de Junio de 1885.

**El telegrafo.**

|                                |        |
|--------------------------------|--------|
| Madrid 9, 9 n                  |        |
| Pamplona 9, 11, 13 n           |        |
| 4 por 100 amortizable.         | 76.65  |
| 4 por 100 perpétuo             | 66.55  |
| Billetes hipotecarios de Cuba. | 97.80  |
| Banco de España.               | 294.50 |

La reina marchó de riguroso incógnito, siendo despedida en la estacion por una numerosa concurrencia.

Aprobados cinco artículos de los Presupuestos.

*El Corresponsal.*

Imp. de R. Velandia.

continuó la joven, animada de esperanza: haciendo desaparecer la que mi padre conserva, jamás podrá saberse este secreto.

—¡Infeliz! ¡infeliz! Aun cuando estuviesen cegadas todas las vías que conducen al descubrimiento de tan horrible secreto; aun cuando el sol de la justicia divina dejase de romper por esta vez las tinieblas de un crimen misterioso; ¿no sabeis que otras personas os han precedido en vuestro proyecto?

—¿Pues qué?

—La daga del conde ha desaparecido el día del incendio.

—Pues bien; tanto mejor.

—¡Mejor! ¡Mejor fuera, en efecto, si de allí se hubiese arrebatado con los mismos fines que vos pudiérais llevar; pero nadie sabe quién ha hecho el hurto: no ha podido ser ladrón vulgar, porque no le movió la codicia, en el mero hecho de haber dejado piezas de mucho más primor: ha podido ser un amigo del conde guiado por nobles y generosos intentos; pero también ha podido ser, y es probable que haya sido, un enemigo que pretenda soldar los dos pedazos.

—¡Oh! pero eso sería infame: y sobre todo sería inútil: porque, quién puede probar al mariscal que el arma pertenece al conde de Lerin?

—Ni aun ese recurso nos queda; porque en el pomo hay un escudo, y ese escudo está dividido en dos cuarteles: el primero con las cadenas de Navarra: el segundo con un castillo sobre una roca, y una escalera sobre...

¡Ah! exclamó la joven consternada; ¿no hay remedio!

¡Gracias, gracias, D. Alfonso!

—No me deis las gracias ahora; favores de esta especie llevan el fruto muy tardío.

—Pero ¿qué he de hacer? exclamó Catalina, rindiéndose sin condiciones.

—¿Oís? Sentís pasos precipitados, dijo el caballero aplicando el oído á la puerta. Son ellos: el conde y el mariscal... Vendrán á proponeros la boda: rehusad.

—¡Ah!

desventura agena; ¿qué consuelo tendreis en ser infeliz y en hacer con vuestra infelicidad la de la patria, y no solo la de la patria, sino la de vuestro marido?

—¿Pues qué?...

—¡Ah! ¿Por qué no me creéis, cuando os afirmo que hareis al mariscal tan desgraciado como vos? ¿No tengo, por ventura, ningun título para ser escuchado? ¿No sabeis, Catalina, que yo aborrecia, que yo tenia graves motivos para detestar al conde de Lerin, y que por vos, por no privarme de la dicha de veros, transiji con él, y depuse mis odios, y le he servido como amigo, y le he proporcionado triunfos con mis consejos? ¿No sabeis que mientras estábais en la cuna peregrinaba yo por lejanas tierras, y teniendo poderosos motivos para aborrecer este suelo, venia de los más remotos confines solo por veros, solo por arrullaros, solo por recibir una de vuestras infantiles caricias? ¿No sabeis que anduve cursando de escuela en escuela solo por instruiros algun día, para que aventajárais en discrecion y conocimientos á todas las damas de Navarra, como las aventajábais en hermosura? ¿Y no son estos títulos suficientes para que me creáis, para que esteis persuadida de que yo no puedo proponeros sino aquello que os conviene?

—¡Oh! pero... al hablarme... así... de... vuestro amor... murmuró Catalina con turbado acento.

—Os comprendo.

Catalina se puso encendida hasta la frente, y fijos los ojos en el suelo no se atrevia á levantarlos.

—Os comprendo, prosiguió D. Alfonso con alguna severidad: al hablaros así, doy á entender que abrigo miras interesadas... que los celos tal vez...

—¡Ah! no, no, exclamó la joven, cada vez más avergonzada.

—¿Queréis que os pruebe la injusticia de vuestras sospechas, y la rectitud de mis intenciones?

—No, por Dios, perdonad; me habeis enseñado á dudar y

## SECCION DE ANUNCIOS.

# AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE

## MARMOLEJO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielonefritis, poliuria, quiuria (orina lechosa), retención é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Recomendable en extremo su uso como aperitivas antes, y como digestivas durante las comidas, solas ó mezcladas con vino, preferentemente blanco.

Como agua gaseosa natural, es un tónico refrigerante, y resulta una agradable bebida mezclada con agua de cebada ó de limón.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, según cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de á 12, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la dirección, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Pamplona: farmacia de Aramburu y en Mendavia Saenz Lera.

# CASA DEL OPTICO.

## CHAPITELA 21, PAMPLONA.

BUJIAS INGLESAS á 3 y 1½ reales libra de 400 GRAMOS.

25.000 rollos de papel pintado para habitaciones, desde 2 reales hasta 60 el rollo.

Las personas de buen gusto encontrarán gran novedad en papeles para salas-comedores, etc., *cenefas y zócalos*.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.—Liston negro y dorado para cuadros; se hacen en la misma casa.—*Via-crucis y San Juan bautizando*.

Pesa-mosto, aguardiente y pesa-vino de *Sallerón y Malligand*.

10.000 cajas de plumas para escribir toda clase de letra, papel y sobres de última novedad.—También hay toda clase de accesorios para oficinas y agrimensores.

Gran surtido de gafas y lentes para toda clase de vistas cansadas y miopes, cristales de roca legítimos.—En el mismo establecimiento encontrarán infinidad de caprichos y novedades.

Sortijas eléctricas para la jaqueca.—Tijeras y navajas de bolsillo y de afeitar, todo de acero garantido.

A 5 reales cubiertos de legítimo metal blanco. Id. de plata Meneses ó sea Rouls legítimo á 24 reales cubierto; cucharillas para café á 14 y 72 reales docena.

Última novedad en neceseres y estuches de costura.—Magníficos álbums para retratos, y gran colección de caprichos para regalos en todo lo que presenta el gusto del día.

— 398 —

ha sido providencial acaso, que sin quererlo yo, comenzase á dudar de vos.

—Hay un medio, prosiguió el caballero desentendiéndose de las palabras que acababa de escuchar: hay un medio para tenerme de parte vuestra, para convertirme hasta en patrono de esos amorios.

—¿Cuál? Decílo.

—La tregua se ha de dar por acabada.

—Yo no adivino...

—La paz general no se ha de proclamar en todo el reino hasta despues de la muerte de doña Leonor.

Ese es un plazo muy largo...

—¡Muy largo! exclamó don Alfonso con sardónica sonrisa: no ha de parecerle tanto á la Reina de Navarra.

—Y además es un plazo muy vago, Fijemos un día.

—En buen hora, ¿Os parece largo el día doce de Febrero?

—No, no por cierto.

—Pues bien: decid al mariscal que rotas hoy las treguas, no se anudarán hasta el día doce de Febrero.

—Estoy segura de hacerle consentir; pero me asegurais vos en cambio que él entónces no será desgraciado si llega á desposarse conmigo?

—Para eso falta otra condicion.

—¿Cuál?

—Que os jure ántes de la boda, que si en cualquier tiempo llegase á saber el nombre del asesino de su padre, os tendrá siempre á su lado, os amará como siempre, y mantendrá la paz y alianza juradas al conde de Lerin.

—¿Por qué? ¿Don Alfonso, por qué?

—¿Por qué! ¿No habeis visto correr á torrentes la sangre navarra despues que el mariscal, libre de sus dulces prisiones, salió de aquí sediento de venganza? Pues entre los escombros de una nacion entera, solo queria el mariscal sepultar al asesino de su padre; y el asesino de su padre vive todavía: vive y...

— 399 —

—¿Le conocéis?

—Sí, respondió el caballero, llevándola al hueco de la ventana: asomaos... El asesino es el que abraza en este instante al hijo de su victima.

—¡Mi padre! exclamó Catalina, con un grito de terror, apartándose de la ventana.

—¡Sí! ¡El conde de Lerin!

—¡Dios mio, Dios mio! ¡cuán desgraciada soy!

—¿Comprendeis ahora mi afán, pobre niña? prosiguió don Alfonso con acento compasivo; yo que conocí el deber de amaros, desde el punto en que tuve noticia del día en que vinisteis al mundo; yo que miro en vos la imagen de un ángel, que desde el Cielo se está mirando retratado en el piélago del mundo; yo que *la* veo en vuestros ojos, en que *ella* también se ve; ¿podia consentir á sabiendas en el sacrificio de vuestra felicidad?

—Pero, ¿es cierto, es cierto el horrible misterio que me habeis revelado?

—Escuchad: vuestro padre conservaba en su armeria una daga partida por mitad de la hoja.

—Sí; me parece haberla visto en estos últimos tiempos.

—El conde la guardaba primero en Pamplona, despues aquí, como un recuerdo de la noche en que pereció el mariscal don Pedro de Navarra.

—¿Como un recuerdo!

—Sí; porque vuestro padre mató con ella pérfidamente á su enemigo; cayó luego al suelo con ella en la mano, y el arma se hizo pedazos, uno de los cuales guardó el conde de Lerin...

—¿Y el otro?

—El hijo del mariscal.

—¿Felipe?—Pero, ¡Dios mio! ¿Felipe sabe ya?... preguntó Catalina con terror.

—Nada sabe; pero conserva todavía el extremo de la hoja...

—¿Y mi padre el resto y la empuñadura? ¿y ni mi padre sabe dónde está la mitad, ni D. Felipe tiene la otra? ¡Oh!